
记者张浩呈报道 汽车维修，
是一门看似普通但要干出点名堂
却十分不容易的行当。从2005年
成为一名普通汽车修理工开始，江
海荣在这条路上摸爬滚打了 13
年，硬是凭着不甘失败的冲劲下苦
功夫、笨功夫琢磨研究技术，从一
名普通汽修工做到了申通时代汽
车公司的技术总监，在今年更是获
得了“杭州工匠”的荣誉。

在汽车维修这行干了十几年，
江海荣有一个规矩：经他手修好的
汽车，同样的问题重修率不能到
1%。拿他自己的话说,交给他的
车子就要彻底解决问题，不允许来
来回回犯同样的毛病。

不学习就会被淘汰

见到江海荣的时候，是在他的
修理车间里，虽然已经是维修车间
技术总监，但他依旧一身灰色的工
作服，“我上班可以穿白衬衫西裤，
但我更喜欢穿工作服，只有这样才
能扎根一线。”

白白净净，阳光清爽，一身学
生气的江海荣看起来像是刚出校
门的学生，“很多人都说，我背起双
肩包就还是一个学生呢。”说完，江

海荣哈哈大笑，仿佛被自己的话给
逗乐了。

别看他一身学生气，可在汽
车维修领域，他已然是一位大
师。2017年5月，“江海荣大师工
作室”成功入选浙江省首批大师
工作室。同年11月，他又参加了
由交通运输部、人力资源和社会
保障部、全国总工会和共青团中

央主办的2017年中国技能大赛
——第九届全国交通运输行业

“德科杯”汽车维修工职业技能竞
赛，并从来自全国 28 个省（区、
市）的 56 名决赛选手中脱颖而
出，荣获个人一等奖。大大小小
的荣誉，江海荣得过不少，但这一
次，是分量最重的一个，这是全国
汽修界最权威的比赛。

江海荣喜欢在办公室里钻研
各种技术问题，为了方便动手，便
在办公室里摆上了各种零件，“汽
修行业就是这样，不学习就会被淘
汰”。

同样的问题重修率不能到1%

很小的时候，江海荣就对汽车
表现出了极大的兴趣，“喜欢玩具
车，小时候曾经研究过拖拉机，把
若干零件拼起来后发现会往前跑，
就很好奇、喜欢。”“我有个哥哥，大
我7岁，看我从小对汽车很有兴
趣，建议我学这个。”江海荣回忆
道。

朝着这条路，他先考入杭州
市交通职业高级中学汽车检测与
维修专业，随后直接升入了浙江
省交通职业技术学院汽车检测与
维修专业。毕业后，他进了元通
集团。

如今13年过去，当年同班的
40个同学都已不在汽修一线，坚
持到现在的只剩下他。为什么能
坚持这么久？江海荣回答说，“在
这里我深深体会到，有技术能得到
尊重，会被礼待。”而且“每攻克掉
一个汽修方面的‘疑难杂症’，我会

高兴上一整天。”
“修车的时候碰到过难题吗？”

面对这个问题，已是大师级别的江
海荣不假思索地回答，当然碰到
过。有一回，店里收到一辆别克新
君越车。车主说，车辆的收音机不
知怎么就黑屏了。同事按照常规
处理办法，对照维修手册排查的步
骤，换上了新的屏幕、主机，奇怪的
是问题并未得到解决。“这辆车的
娱乐系统是当时最新的MOST网
络，会不会是系统某个部件干扰引
起的？”江海荣经过一番检查后猜
想。一辆车有上万个零件，多年的
工作经验让江海荣早已把每个零
件的部位深谙于心。但这套新系
统里面有五六个模块，连接的线路
非常复杂，面对层出不穷的新科
技，想要解决问题还是很费脑筋
的。江海荣并没有放弃，他花了一
天的时间，逐一检测每一条线路，
终于排查出了故障原因。

在10多年的维修生涯中，江
海荣有一个规矩：经他手修好的汽
车，同样的问题重修率不能到
1%。“只有维修质量过硬才能赢得
车主信任，也才能为企业赢得回头
客，”江海荣说。
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改革开放40年
说说你的故事

3小时前

圈内主持人：吴晓静

话题征集邮箱：226711377@qq.com

Baymax：还记得曾经风靡的永久牌自行车吗，还
记得没有电脑和手机的日子吗，还记得当放学后的
游戏吗……1978年，刚刚出生的人，到了2018年，
他们已然不惑。如今，高铁、飞机、汽车、手机、电脑
等，无一不改变着我们的生活。

循着过往的印记，1978~2018，哪一年，你的
印象最深？正是劳动者的故事，构成了40年的家
国故事。没有千千万万劳动者的努力，咱们国家不
会这么了不起。一起来说说你和改革开放的故事。

岭上：我生于1978年，我今年40岁，和改革开放同龄。
走四方：印象最深的是1997年香港回归，个人的事是
1997年参加高考。
天天：致敬每一个努力打拼的中国人。
小鸟：40年来，唯一不变的是妈妈做的可口的饭菜，最温
暖的永远都是家里为我亮着的灯。希望平淡简单的幸福
一直继续。
风：1978年我才2岁，时光一晃已为人父。
青青子衿：我是80后，记忆里有小时候的玻璃球、跳房子、
跳皮筋……现在的小朋友已经这么多的电动玩具和科技
产品。祖国的变化，让我们深感骄傲，未来，也要继续贡
献自己的力量。
阿图：赶上好时代，祖国繁荣昌盛，国泰民安。
深海砂：1978年还没有我，但我父母是经历者，前阵子带
他们坐高铁，他们不停地感慨祖国的迅猛发展，祝福祖国
越来越强大。
ZZ：回想起来真是天翻地覆，印象最深的是2008年，发生
了好多事情。看着大家的生活都越来越好，真开心。
一路前行：印象最深的是十几年前出国，看到人家很发
达，那时候很羡慕，但是现在出国就感觉，我们国家好先
进，国外还不如国内，哈哈，骄傲！
勇：90年代，我到浙江打工，虽然没有大成就，但是让家人
过得更好了！
兔子：翻翻老照片，真是感慨，愿新时代的我们不忘来路，
继续前进。
小星星：向千千万万的劳动者致敬！

12月18日上午，庆祝改革开放40周年大会
在北京人民大会堂隆重召开，正在紧锣密鼓建
设中的金台铁路工程项目部，积极组织全线员
工收看大会直播盛况，一线工人在施工现场也

用智能手机收看直播，回顾一起走过的40年岁
月。

见习记者邹伟锋
通讯员李航天 摄影报道

通讯员邵汉诚 记者羊荣江报
道 磐安工匠张根阳，现任金华春
光橡塑科技股份有限公司装备部
经理，获授权专利5项，曾获磐安
县拔尖技术人才、公司“创新能手”

“优秀共产党员”等荣誉称号。

爱动脑筋的小少年

张根阳出生在农村，那时家
里主要靠种植水稻过日子，炎炎
烈日下，父母给干裂的稻田浇水，
十分辛苦。由于家境不富裕，买
不起抽水机，张根阳的父亲置换
了一台二手柴油机，购置了水泵，
拼装成一台抽水机。

二手柴油机比较陈旧，用久
了容易坏，时常得找维修师傅。
张根阳对修理柴油机非常感兴
趣，每次都认真看完老师傅修理
的全过程，还经常在一旁问这问
那，“这个齿轮有啥用处？”“怎么
调整喷油时间？”有不懂的地方
他就虚心请教老师傅，送修数次
以后，张根阳便学会了修理技
术，后来柴油机再坏掉，他就能
自己修理了。

一次，张根阳在报纸上看到
有关收音机组装的内容，便花了
几十元，买来各种收音机配件。
那段时间，一放学，他就迈开步子
往家里跑，回家后一门心思投入
收音机组装。经过几天努力，他
终于成功组装了一台收音机，搜
索到频道的那一刻，他把音量调
到最大，高兴地拿着收音机与村
里的小伙伴一起收听。

学习一直在路上

初中辍学后，张根阳在外奔
波了几年，先后做过建筑工和电
焊工。后来，他到磐安景光塑料
厂当了一名操作工人，从事塑钢
型材制作，不久成了厂里的机修
工。厂里早期购置的机器比较简
陋，容易出故障，老师傅维修时，
好学的张根阳总是在一旁认真
看、仔细听、虚心学。

后来，张根阳进入磐玉塑料
厂工作，开始接触模具制作和气
动、液压控制等领域，参与产品研
发、生产管理等工作。在磐玉塑
料厂，他实现了从工人到管理者
的角色转换。

36岁那年，张根阳进入金华

春光橡塑科技股份有限公司。几
年后，他看到科班毕业的大学生
利用CAD制图软件，能够画出各
种零件的图样，对产品设计很有
帮助。这让他对CAD软件产生
了浓厚兴趣，于是他主动向年轻
的大学生学起了CAD制图，用平
时攒下的工资购置了当时可谓

“奢侈品”的台式电脑，每天下班
后坚持练习，后来终于能熟练运
用CAD软件进行比较复杂的塑
料软管工艺装备的设计和开发。

学会CAD软件后，张根阳又
自学了三维软件设计技术。他
说，CAD和三维设计，其实就是
一门机械设计的语言，有了它才
能把心里想象的东西表达出来，
才能让别人更加直观地明白你的
想法和意图。

他说，干机械这一行一定要
多思考、多积累，这样，遇到需要
的时候，才能厚积薄发。

创新就像养孩子

2010年，国内塑料软管行业
风起云涌，不少企业进军塑料软
管产业。但人工切割伸缩软管生
产效率低下，而且离不开熟练工
人，成本太高。应公司生产部要
求，张根阳组织开展了吸尘器伸
缩软管自动切割工艺革新。

张根阳提出了利用“气缸+
刀具+红外线”控制伸缩软管长
度并自动切割的工艺革新方案。
经过前后两年几十次试验，终于
成功研发出吸尘器伸缩软管自动
切割装置，大大降低了劳动强度，
有效减少了原材料浪费。

这一装置投入使用后，公司
减少了生产线操作人员，降低了
人工成本，生产效率提高了三分
之二，张根阳因此获得公司当年
创新奖。

张根阳说，一台工装设备研
发成功看似简单，其实这个过程
很难，有时还很漫长，经常会遇到
失败。研发人员必须耐心细致，
不断地发现问题、逐个解决问
题。一项创新从构思、设计、出
图、加工、安装、调试到交付，这个
过程就像养孩子一样。

“我所理解的工匠精神，就是
要坚定执着，面对挫折、困难，不
放弃、不抛弃。”张根阳说。

■通讯员陈日晶

爱是什么？爱不是安逸生
活中的卿卿我我，爱是风雨兼程
一同走过人生的高山低谷，不离
不弃生死相随，国电浙江北仑第
一发电有限公司职工高建设的
爱情故事催人泪下。

1991年7月，高建设从湖州
电力技校毕业后分配到了浙江
北仑发电厂，1998年通过媒人介
绍认识了妻子顾海珍。1999年，
身体不适的顾海珍被宁波李惠
利医院确诊患上了鼻腔淋巴恶
性肿瘤。当时，高建设感觉到天
塌了，妻子是自己的挚爱，他无
论如何也不愿看到妻子承受凶
残病魔的折磨，如果人生可以选
择，高建设情愿患上鼻腔淋巴恶
性肿瘤的是自己而不是妻子。
倒是顾海珍，更能够坦然面对现
实，安慰高建设自己会有信心面
对病魔的，让高建设安心工作，
不要太记挂她。

家庭的不幸并没有磨灭高
建设对工作的热情，这个被同
事们戏称为“高局长”的好男人
依然每天带着微笑面对同事，
认真负责完成每一项操作。但
是工作之外的时间，高建设就
陪在病房里，为妻子洗头、洗
澡、端屎端尿，精心呵护着妻子
的每一天。

虽然高建设让妻子安心养
病，不要考虑其他，但是妻子怕
自己一旦离开这个世界，高建设
一个人会感到寂寞，坚持要为高
建设留下一个孩子。绝症患者
怀孕生子简直就是与疾病拼命，
但顾海珍这位高尚的母亲还是
在2009年产下了儿子。

此后，不管严寒酷暑，每天
清晨6点钟，高建设总会准时起
床，然后洗衣、买菜、做饭，接着

开车送孩子去学校，送妻子去医
院，自己去公司上班。

为了能够治好妻子的病，高
建设认真研究《本草纲目》，在家
里空地上栽种草药，然后根据古
方，自己采药、配药、煎药。

高建设说，在妻子患病期
间，单位给了他极大的关心，他
工作的部门是输灰脱硫部，1999
年妻子患病以后，部门为他捐款
1万多元。部门领导对高建设
说，家里有事要请假尽管开口，
千万不要过意不去。得知高建
设一个人照顾妻子忙不过来，部
门职工纷纷请愿去高建设家里
值夜，并去帮助高建设收拾房
子。

2017年，顾海珍病情复发，
部门再次为高建设捐款，但这次
高建设没有接受捐款，他说同事
们已经为他做了这么多事，他不
能再拿同事们自己也不多的钱
了。在高建设妻子患病期间的
1999年到2017年期间，每年公
司给他的补助都有1000~3000
元，2017 年，部门工会也给了
3000元补助，并向公司工会和国
电公司工会申请补助 5000 多
元。

2017年3月，顾海珍病情复
发，在上海复旦肿瘤医院确诊为
上颌骨肉瘤，并于2018年6月8
日去世。

妻子去世后，高建设一直
没能走出妻子去世的阴影。“只
有更好地照顾儿子，才是对妻
子在天之灵的安慰！”高建设
说。有人问他：“会考虑再婚
吗？”高建设说：“我的心里只有
一个爱人，那就是我的妻子顾
海珍，即使她走了，但是家里每
个角落依然保留着她的气息，
每天看到儿子，就感觉到妻子
还在我们身边。”

记者程雪 通讯员张颖颖报
道 初见杨建敏，方正的脸庞，戴
一副黑框眼镜，一头黑白相间的短
发,实打实“老专家”的模样，其实
他也就40岁出头。

杨建敏是浙江大学医学院附
属杭州市第一人民医院心内科主
任医师，工作15年以来，致力于心
力衰竭、高血压和肺动脉高压的规
范化管理，心血管重症的抢救，尤
其擅长冠心病介入治疗和先天性
心脏病介入治疗，曾先后在北京安
贞医院、上海胸科医院、沈阳军区
总院及德国进修学习。

他是心内科出了名的“杨大胆”

遇到疑难病症患者的时候，杨

建敏敢想敢做、绝不退缩，是心内
科出了名的“杨大胆”，在不断总结
经验中突破创新，创造了一次又一
次生命的奇迹。

面对17mm直径大小的动脉
导管未闭伴肺动脉高压生命垂危
的患者，在家属已经放弃治疗的时
候，杨建敏恳求家属不要放弃，成
功为患者置入封堵器，将处于花样
年华的二宝妈妈从死亡线上拉了
回来。

面对造影剂过敏，无法植入支
架来改善心功能的患者，杨建敏绞
尽脑汁，在翻阅大量文献资料，制
定安全的手术预案后，为患者成功
实施了手术，在零造影剂的情况
下，通过冠脉内血管超声的指导，

在患者冠脉血管病变处成功置入
支架，完成了血运重建。

面对被多家医院拒绝微创介
入手术治疗巨大室间隔缺损
（1.2cm）的3岁孩童，杨建敏果断
与儿科、麻醉科、超声影像科多科
联合讨论，在做好充分的预判和应
对方案后，他顶着巨大的压力成功
为患儿置入封堵器。

尽己所能问心无愧的拼命三郎

杨建敏人称“拼命三郎”，夜
班、常规手术、急诊手术，经常“连
轴转”，一干就是 20 多个小时。
遇上急性心肌梗死伴心源性休克
患者的抢救，他总是奋不顾身：常
常是一边为患者进行心肺复苏，

一边进入导管室，开始紧张的急
诊冠脉介入手术，为患者紧急血
运重建。杨建敏认真对待每一位
患者的治疗、每一次抢救的进行、
每一例手术的实施，尽己所能，问
心无愧。

为了扩大医院及科室、学科
的影响力，杨建敏还常常去基层
坐诊，为当地病患带去福音；他还
利用业余时间研读相关新进展资
料，紧跟介入治疗新潮流，推动并
协助全科人员共同开展TAVI（经
皮主动脉瓣置换术）、准分子激光
冠脉内斑块消蚀术等新项目、新
技术。

面对年轻同事，他像是一位大
哥，做好“传帮带”的工作，毫无保

留地分享着自己的经验。他总是
利用手术间歇，与同事们进行病例
复盘、讨论手术策略、手术技巧，同
事们经常感慨，与老杨一起工作总
能收获良多！

杨建敏的业务水平精湛，为人
开朗乐观，有他在的日子，导管室
里总是充满了欢声笑语，招牌式的

“杨氏幽默”总会让同事们心情愉
悦，忘记疲劳。

杨建敏与患者亦医亦友，总是
尽己所能帮患者解决问题，也因此
收获了一众铁杆粉丝：有年近耄耋
之年的老奶奶为他寄来亲手缝制
的棉拖鞋；有古稀之年的老伯送来
自家种的茶叶；还有花甲之年大伯
大妈们送来的糕点……

专攻汽修“疑难杂症”的杭州工匠江海荣：

我修过的车
同一问题重修率不能到1%

不教心瓣染尘埃
——素描杭州市一医院心内科主任杨建敏

张根阳：
创新就像养育孩子

“我的心里
只有一个爱人”
国电职工高建设的爱与坚持

看我们一起走过的40年

为丰富员工的业余
生活，展现青年职工锐意
进取、忠诚奉献的良好风
貌，前不久，浙江三建建
设集团有限公司在杭州、
丽水缙云两地分别举办
了以“心声飞扬 唱得响
亮”、“铿锵之音 绕梁不
息”为主题的歌咏比赛，
独唱、合唱、清唱……比
赛曲目既有经典，又不乏
流行元素，甚至有的参赛
选手还对歌曲进行了全
新演绎，融入自己的创作
元素，使人耳目一新。

通讯员马敏 摄影报道

心声飞扬 唱得响亮

记者张浩呈 摄


